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КОНЕЧНО, я не могла не напи-
сать про подготовку к школе.
Хотя я бы предпочла, чтобы эта

тема перестала быть такой горячей, а
стала тем, чем и должна быть, – неза-
метным будничным явлением. Депута-
ты предлагают ввести налоговый вы-
чет на траты, связанные с подготовкой
к школе. Не бог весть какая щедрость,
раньше обещания были, прямо ска-
жем, солиднее. Прежде говорили о
возможности ежегодного пособия, ко-
торое хотя бы наполовину компенси-
ровало родителям траты на покупку
школьной формы и канцтоваров. Но
бог с ними, с обещаниями. Интересно
другое: почему вообще такое буднич-
ное явление, как покупка тетрадок,
портфелей, рубашек, брюк и сарафа-
нов, каждый год так демонизируется?
Неужели это такое тяжелое испытание
для российских семей?

Дети – это дорого, да. Те, кто пыта-
ется с этим спорить, либо не имеют де-
тей, либо имеют, но почти не прини-
мают участия в их воспитании, либо
принадлежат к той крайне немного-
численной группе людей, кто может
позволить себе не считать деньги во-
все. Все остальные знают прекрасно:
дети – это постоянные расходы. Вот в
этом-то и странность.

Расходы постоянные. То пришло
время покупать одежду на зиму, то к
лету нужно обновить гардероб, то
спортивные сборы на носу, то серьез-
ные соревнования по танцам, то при-
кус пора исправлять, то репетиторы, то
выпускной. Сборы в школу на этом фо-
не – не самые разорительные траты. К
тому же они не внезапные, и их, как и
многие другие, можно растянуть во
времени. И тем не менее, каждый ав-
густ над всей нашей огромной страной
раздается этот тяжелый и пронзитель-
ный вздох. Этот тяжелый укор небу: за
что, дескать, Господи, и где взять сил
пережить все?

А что все-то? Что такое эти сборы?
А это, как известно, смотря в чем из-
мерять: в деньгах, во времени или в
нервных клетках.

В деньгах в прошлом году основное
посчитал Росстат (этим летом ведом-
ство не спешит с цифрами). Чиновни-
ки уложились в 27 тысяч рублей (22 300
рублей на девочку и 26 800 рублей на
мальчика). Предложенный набор, по-
нятно, оказался довольно скудным.
Для девочек – два школьных платья,
две юбки, три блузки, джемпер, спор-
тивный костюм, две футболки, трое
колготок, пять пар носков, туфли,
кроссовки, ботинки. Для мальчиков –
двое брюк, три рубашки, джемпер,
спортивный костюм, две футболки,
пять пар носков и три пары обуви.
Как-то совсем поскупились чиновники
на канцтовары: посчитали, что школь-
никам хватит на год четырех тонких
тетрадок, пяти авторучек, столько же
карандашей, одного альбома и почему-
то пяти учебников (хотя их предостав-
ляет школа). Никаких атласов, цирку-
лей, красок, гуаши, пластилина, никто
уж не говорит о каких-нибудь, прости
Господи, мулине или полимерной гли-
не.

Понятно, что предложенная Росста-
том смета – это прямо вот совсем эко-
ном-вариант. Понятно, что в список не
входят никакие принадлежности для
внеурочных занятий и кружков: танце-
вальные платья и обувь, кимоно, ку-
пальники, наборы юных парикмахеров
– не до жиру.

Конечно, если семья малообеспечен-
ная, а детей двое или трое (а чем боль-
ше детей, тем выше вероятность, что
люди официально находятся за чертой
бедности), то подготовить школьников
к началу учебы действительно непро-
сто. Но таким семьям все-таки помо-
гают. Есть ежемесячные пособия для
нуждающихся, есть компенсация трат
на школьную форму для многодетных
без учета уровня доходов, есть сезон-
ные акции благотворительных органи-
заций. Безусловно, чтобы воспользо-
ваться помощью, нужно потратить
время. Никто не решит проблемы бед-
ных семей полностью, что называется,
«под ключ», придется и самим изыски-
вать разные возможности: отслежи-
вать акции, покупать многое заранее в
дни распродаж, искать что-то на «Ави-
то». То есть опять же тратить время.
Но что ж, время – это те же деньги, хо-
чешь сберечь одно – больше потра-
тишь другого. Разумеется, нужно стре-
миться к тому, чтобы этот баланс не
был таким грустным, а ситуация тяже-
лой из года в год, но это уж как пове-
зет.

Однако хочется отметить еще кое-
что. На что тратятся в избытке не толь-
ко деньги и время, но и нервы? Сборы
к школе вечно осложняются какими-то
нелепыми требованиями. Например,
все еще распространена практика, ко-
гда администрация школ вынуждает
покупать школьную форму определен-
ного производителя. И да, чаще всего
цены на продукцию этих фирм в два-

три раза превышают среднерыночные.
При этом о каком-то суперкачестве
речь, как правило, не идет. Напротив,
не такая уж редкая ситуация, когда
обычная жилетка стоимостью в пять
тысяч рублей покрывается катышками
уже через две недели носки.

Естественно, такие требования неза-
конны, никто не может обязать родите-
лей покупать детям одежду конкретной
марки. Я лично давно в такие игры не
играю и могу сказать, никаких абсо-
лютно последствий этот мой «саботаж»
не имеет. Вообще. Но я знаю, что мно-
гим людям бывает по-настоящему труд-
но пойти против навязываемой адми-
нистрацией «линии партии». Причем
трудно чаще всего именно людям край-
не скромного достатка. Обычная пси-
хология: от нерациональных трат легче
отказаться тем, кому все-таки есть что
тратить, бедняки же даже в кредит по-
купают то, что им на самом деле не
нужно, только бы не показать, что им
что-то не по карману.

Гораздо чаще, чем к школьной фор-
ме, школа в лице отдельных учителей
выдвигает требования по приобрете-
нию разных учебных пособий. Тут то-
же все упирается в то, что каждому
предметнику нужны атласы, рабочие
тетради и справочники строго опреде-
ленных издательств и непременно по-
следнего года выпуска. Просто невоз-
можно организовать закупку всего и
сразу: в одном интернет-магазине есть
одно, но нет другого, во втором – на-
оборот. А еще проблема осложняется
тем, что учителя не могут договориться
между собой и высказать свои просьбы
коллективно и не в последний момент.
В итоге, все растягивается на несколь-
ко недель и рассеивается в виртуаль-
ном или реальном пространстве. И ни-
каких тебе скидок за крупный заказ и
покупку не в самый пик спроса. Вместо
бонусов беготня между пунктами вы-
дачи заказов.

Опять же в этом аттракционе можно
не участвовать вовсе. Да, если это не
бьет по карману сильно, лучше купить
– это облегчает учебу детей. Ну и рабо-
ту педагогов, чего уж. Но если семья в
трудном положении, достаточно спо-
койно объяснить педагогам, что воз-
можностей покупать дополнительные
пособия сейчас нет, учителя в 99 из 100
случаев поймут и пообещают обеспе-
чить ребенка ксерокопиями пособий.
Вот правда, не потребуются даже угро-
зы прокуратурой – все люди. Другое де-
ло, что человеку необеспеченному
опять же тяжело соблюсти спокойный
тон, человек этот в силу обстоятельств
и так вечно чувствует себя уязвленным,
а окружение ему кажется враждебно
настроенным. Отсюда конфликты, раз-
бирательства и, как следствие, вечный
стресс.

Но и это еще не все. Именно в эту ве-
селую пору, когда квест под названием
«собери ребенка в школу» в самом раз-
гаре, активизируются родительские ко-
митеты. Иногда кажется, что это какая-
то запрограммированная свыше син-
хронизация. Пока родители тратят зар-
платы и выходные на походы по мага-
зинам, сбиваясь с ног, чтобы найти что-
нибудь «точно такое же, но с перламут-
ровыми пуговицами», на сцену выходят
самые инициативные мамы и предла-
гают скинуться еще на какой-нибудь
квест, но уже для детей, а то как же без
праздника 1 сентября. А чтобы квест
обошелся не в 2000 рублей, а в 1900, ме-
роприятие предлагается оплатить в
рамках какого-нибудь годичного або-
немента – всего каких-то тысяч пятна-
дцать. Ну а сверху еще добавить на
нужды класса, конечно.

Понятно, что и от такой активности
можно уклониться, колхоз вообще де-
ло добровольное. Но опять же кому
легче? Тому, кто знает реальную цену
всем этим коллективным экскурсиям и
квестам, кто в состоянии организовать
детям досуг самостоятельно (и при
этом интереснее и дешевле), кто мно-
гое видел и пробовал, у кого нет ком-
плекса под названием «от коллектива
отбиваться нельзя». Увы, но таких се-
мей, оказывается, не так много. Вроде
бы люди и чувствуют, что не тянут, и
что им втюхивают что-то явно пере-
оцененное, и что все это не ко време-
ни, и так уже кредитки пошли в ход, а
отказаться как-то неудобно, нехорошо
о семье подумают, на детях скажется.

Не надо так! Не стоит идти на поводу
у чьей-то глупости или корысти.

Размахивать руками при этом, дово-
дя до нервного срыва себя и пугая
собственных детей, тоже необязатель-
но. Консистенция глупости, корысти,
эгоизма, равнодушия в мире довольно
высока. Ну и что? Разве стоит откли-
каться на все их вибрации?

Марина ЯРДАЕВА,
педагог  

Санкт-Петербург

Ставропольский край. 
Угроза срыва полевых работ

Из-за резкого роста цены и дефицита ди-
зельного топлива региону грозит срыв по-
левых работ. Об этом заявляют депутаты
местной Думы, они написали обращение к
председателю правительства России 
М. Мишустину и в Министерство сельского
хозяйства. В документе говорится про де-
фицит солярки (имеющиеся запасы покры-
вают не более 50% от потребности аграри-
ев) и рост коммерческой оптовой цены на
дизельное топливо (на 26,5% по сравнению
с июньской ценой). 

Республика Коми. Коммунистам
блокируют встречи
с избирателями

Депутат Госдумы от КПРФ Олег Михай-
лов считает, что администрация Троицко-
Печорского района специально заблокиро-
вала площадки для его встреч по указанию
правительства Коми. На звонки Михайлова
чиновники не ответили. Михайлов крити-
кует политику главы Коми Владимира Уйбы.
Фракция КПРФ во главе с Михайловым тре-
бовала провести референдум по прямым
выборам мэра. 

Краснодарский край. Бойцы СВО
потребовали закрыть свалку

Российские бойцы, участвующие в СВО
на Украине, записали видеообращение к
генпрокурору РФ и председателю СК РФ с
требованием закрыть мусорный полигон в
станице Полтавской. Бойцы в видеообра-
щении заявили, что пока они проливают
кровь на СВО, на их малой родине «отрав-
ляют и умертвляют» их жен, детей и стари-
ков. Яд со свалки попадает в реки и каналы
станицы, а также на рисовые плантации.
Почти в каждой семье, по словам обратив-
шихся, уже есть заболевшие раком.

Воронежская область. 
Село семь месяцев без воды

Жители села Михайловское семь меся-
цев не могут добиться восстановления по-
дачи воды в свои дома. Бюрократия, непро-
фессионализм местных чиновников, а глав-
ное, всякое отсутствие контроля со сторо-
ны региональных властей – из-за всего это-
го элементарная задача, провести тендер и
отремонтировать оборудование на скважи-
не, до сих пор не решена. Конкурс объявля-
ли трижды, и трижды никто не хотел в нем
участвовать. Чиновники пеняют друг на дру-
га, а жители поселка вынуждены таскать
ведра, как до изобретения водопровода.
Проблемы с водой – головная боль многих
жителей Воронежской области, включая на-
селение региональной столицы, где износ
коммуникаций перевалил за 80%.

Новосибирская область. 
Кандидата в губернаторы 
пытались задержать

Полицейские явились на встречу с изби-
рателями кандидата в губернаторы Ново-
сибирской области от КПРФ Романа Яков-
лева. Сотрудники подошли к Яковлеву, ко-
гда он общался с людьми в сквере около од-
ного из домов поселка Краснообск. «…была
предпринята попытка прекратить мое об-
щение и доставить меня в отделение поли-
ции для дачи объяснений», – написал в соц-
сети Яковлев, который также является де-
путатом заксобрания. Кандидат расценил
действия полиции как «посягательство на
проведение честных выборов». Яковлев
считается основным соперником губерна-
тора-единоросса Андрея Травникова.

Республика Дагестан. В десятый
раз перекрыли трассу

Вчера в десятый раз было заблокирова-
но движение транспорта в поселке Семен-
дер Махачкалы из-за многомесячного от-
сутствия света. Жители потребовали, что-
бы к ним приехало руководство компании
«Дагэнерго». Власти Махачкалы отчитались
об аварийных работах и пообещали в бли-
жайшее время восстановить подачу элек-
тричества, но ничего не сделали. В столице
республики не прекращаются протесты. За
последние три недели махачкалинцы пере-
крывали дороги девять раз, блокировали
движение по центральной улице дагестан-
ской столицы и федеральной трассе. 

Красноярский край. 
Вандалы разорвали флаги 
и знамена Победы

Жители Красноярска вывесили флаги
СССР и знамена Победы в знак протеста
против сноса их домов, указывая таким об-
разом, что при советской власти такого
беспредела по отношению к простым лю-
дям не было. Ночью неизвестные сорвали и
разорвали флаги, сообщил крайком КПРФ.
Уничтожено более 10 знамен. «Мы боимся,
что сначала кто-то рвет флаги, а потом у ко-
го-нибудь попытаются поджечь дом», – рас-
сказала одна из жительниц. 

Социальная 
хроника 2023Собрать ребенка в школу и выжить

В рейтинг попали вузы, где
учится более 5000 студен-
тов. Среди них сильнее все-
го подорожали платные ме-
ста в Горном университете
(+50%), в Сеченовке (+35%)
и МИСиС (+25%). В МГУ
ценник прибавил 2%, у ВШЭ
– 4%, а в РАНХиГС – 14%.

В каких топ-вузах Москвы
и Петербурга больше всего
выросла стоимость обуче-
ния (в 2023 г. к 2022 г.), %

СПГУ (горный) – 
600 000 (+50%)
МГМУ (Сеченовка) – 
399 300 (+35%)
МИСиС (стали и сплавов)
– 306 700 (+25%)

МАДИ (автодорожный) –
276 223 (+22%)
МЭИ (энергетический) –
271 257 (+22%)
ГУАП (аэрокосмического

приборостроения) – 
267 627 (+21%)
МГПУ (педагогический) –
281 247 (+20%)
Военмех – 239 492 (+20%)
РУТ (транспортный) – 
335 344 (+20%)
РГПУ (педагогический) –
228 778 (+19%)
РГСУ (социальный) – 
284 465 (+19%)
МФТИ (физтех) – 
428 296 (+19%)

Политех – 309 670 (+19%)
Всего (топ-50) – 
336 031 (+11%)
Москва (топ-30) – 
368 549 (+10%)
СПб (топ-20) – 
259 951 (+12%)
Медицинские – 
363 415 (+17%)
Технические – 
281 173 (+15%)
Гуманитарные – 
369 043 (+8%)

В условно технических ву-
зах (где преобладают есте-
ственные и технические
науки) обучение подорожа-
ло за год на 15%, а с 2020 г.
– на 28%. В гуманитарных
(где больше внимания к об-
щественным и гуманитар-
ным наукам) – на 8%. В ме-
дах – на 17%.

Доля платников в топовых
вузах к 2021 г. выросла уже
до 48%. Но платить за об-
учение могут далеко не все.
У более чем 61% россий-
ских семей доходы не поз-
воляли оплатить там учебу,
даже если родители рабо-
тают, а семья живет только
на прожиточный минимум. 

Источник: оценка «Равенства» по данным Рос-
стата, МИРЭА и «Табитуриента».

Стоимость года обучения в
топ-50 столичных вузов вы-
росла с 303 000 до 336 000
руб., или на 11% по сравне-
нию с 2022 г. Из них в топ-30
вузах Москвы ценник вырос
с 334 000 до 369 000 руб.
(+10%), а в топ-20 вузах
Санкт-Петербурга – до 
260 000 руб. (+12%). По
сравнению с 2020 г., вузы
Москвы подорожали на 20%,
а в Северной столице – на
24%, подсчитало «Равен-
ство» по данным «Табитури-
ента» и МИРЭА.

У 39% годовые доходы это позво-
ляют, но только если родители(ь)
работают, а живет семья только на
прожиточный минимум. То есть
это еще оптимистическая оценка
доступности платного образова-

ния. Доля платников в топ-50 сто-
личных вузах выросла уже до 48%.
При этом стоимость 1 года обуче-
ния прибавила в 2023 г. 11% и со-
ставила 336 031 руб., а по сравне-
нию с 2020 г. прирост был 21%. 

Топовые столичные вузы повысили стоимость обучения на 11%

61%
российских семей не имеют 
шансов оплатить обучение 
в топовом столичном вузе

По оценке иа «Равенство»
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ЧТОБЫ НЕ БЫЛО  
СТЫДНО…

Курс «Основы российской государственно-
сти», который планируют ввести в вузах в сен-
тябре 2023 года, нужно преподавать в форме 
диалога и дискуссии. Об этом сообщил глава 
Минобрнауки РФ Валерий Фальков, выступая 
на практической конференции «Формирова-
ние системы образовательных событий модуля 
«Основы российской государственности», про-
ходившей в Пятигорске.

Министр отметил, что нужно да-
вать возможность студентам 
высказывать критику, 
но воспринимать ее 
как способ коммуни-
кации. «Мы должны 
через проблемную 
коммуникацию, через 
умение заставить думать 
сформировать у студента кри-
тическое мышление, это важно», – пояснил 
Фальков.

В конце января президент РФ Владимир 
Путин поручил Минобрнауки разработать 
и включить курс «Основы российской госу-
дарственности» в программы высшего обра-
зования. Новая дисциплина включает пять 
разделов, общая продолжительность курса 
составит 72 часа, из них 52 часа – аудиторных, 
20 часов предусмотрено для самостоятельной 
работы.

Начну с того, что я приветствую заявление 
министра Валерия Фалькова о том, что курс 
«Основы российской государственности» 
должен преподаваться в диалоговом режи-
ме с большим количеством дискуссий. Но 
предвижу на этом пути немало трудностей 
для реальных преподавателей. Когда члены 
комитета Государственной думы по науке и 
высшему образованию обсуждали предпо-
следний вариант курса, я позволил себе вы-
сказать по этому поводу несколько важных 
замечаний.

Первое. Курс грешит антиисторизмом. В 
нем говорится о некоторых константах раз-
вития российской цивилизации, хотя совер-
шенно очевидно, что особенности Киевской 
Руси, Московского царства, петровской им-
перии, советского периода и постсоветской 
России очень значительны. Трудно говорить 
о каких-то константах на протяжении всех 
этих периодов. Например, мы понимаем, что 
в петровские времена или в 1990-е и в начале 
2000-х годов идеология Российского государ-
ства была гораздо ближе к западной, чем в 
другие периоды.

Второе. Эклектичность. Поскольку над 
курсом работало очень много авторов (как 
говорили нам коллеги из Министерства на-
уки и высшего образования, до трех тысяч 
российских преподавателей), я позволил 
себе вспомнить известное письмо из Просто-
квашино, которое начинается словами: «А 
здоровье наше хорошее», а заканчивается: 
«То лапы болят, то хвост отваливается». На 
мой взгляд, вместо того чтобы познакомить 
будущих слушателей курса с разными по-
литическими идеологиями, авторы попыта-
лись сложить их вместе на базе одной опре-
деленной, о которой я еще скажу дальше. 
Поэтому нужно было, конечно, обеспечить 
более цельный характер курса, повторю, на 
базе знакомства студентов с разными совре-
менными политическими идеологиями. Без 
этого трудно организовывать дискуссии и 
диалоговый формат.

Третье и, может быть, главное. Это проти-
воречие между определенной, я бы сказал, 
партийной, идеологией и формированием 
критического мышления.

С тем же противоречием, кстати, стал-
кивались в свое время при преподавании 
истории КПСС и научного коммунизма в 
советских вузах.

И тогда было немало преподавателей, 
которые вели эти курсы в формате обсуж-
дения. Но я вас уверяю, что это было очень 
нелегко. Далеко не всегда в так называемых 
политбоях, модных в 70–80-е годы, реаль-
ным победителем оказывалась группа сту-
дентов, которая отстаивала советскую, а не 
какую-то другую систему ценностей. Ины-
ми словами, такой подход требует от пре-

подавателя очень высокой квалификации.
Вообще в нашей истории после 1917 года 

мы наблюдали, пожалуй, три переидеологи-
зации. Первая происходила в 20-х – начале 
30-х годов прошлого века. Тогда историю за-
менили обществознанием именно для того, 
чтобы внедрить необходимую на тот момент 
систему ценностей. В середине 30-х годов 
от этой идеи отказались, но взамен был вве-

ден «Краткий курс истории 
ВКП(б)», который од-

нозначно трактовал 
события досовет-
ского и советского 
периодов.
Вторая попытка 

переидеологизации 
была предпринята в 1990-х 

годах, когда на смену так называемому 
советскому марксизму пришел либеральный 
антикоммунизм, или псевдолиберальный 
антикоммунизм. Эта попытка, как мы пони-
маем, удалась лишь отчасти. Но, кстати, и до 
настоящего времени в школе предпочтение 
отдается преподаванию обществознания. В 
мое время этот предмет изучался только в 
11-м классе, потом его ввели с 9-го. Сейчас 
курс обществознания изучается с 6-го клас-
са, и в итоге историю дети знают очень пло-
хо. Достаточно сказать, что больше полови-
ны опрошенных молодых граждан России 
думают, что в 1917 году царя свергли боль-
шевики. Сейчас, очевидно, поставлена зада-
ча третьей переидеологизации – с либераль-
ных ценностей на правоконсервативные. 
Если вы почитаете курс истории «Основы 
российской государственности», эта тен-
денция довольно четко видна. Например, 
на вышеупомянутом заседании комитета 
Госдумы по науке и высшему образованию я 
заметил, что в число традиционных россий-
ских ценностей не вошли свобода, права че-
ловека, справедливость. Вообще-то свобода 
и права человека – это по своему происхо-
ждению ценности либеральные. Видимо, их 
не включили, не желая иметь ничего общего 
с либералами. Справедливость – это цен-
ность, которая восходит к социалистам, к со-
циал-демократам, к коммунистам в разной 
степени и так далее. Ее тоже не включили 
в систему ценностей, потому что ценностям 
правоконсервативным она не очень созвуч-
на. Хотя, между прочим, в Указе президента 
Российской Федерации от 09.11.2022 г. 
№809 эти ценности перечислены.

Сложность преподавания курса «Ос-
новы российской государственности» за-
ключается еще и в том, что, с моей точки 
зрения, степень идеологической свободы 
в поздний советский период была значи-
тельно больше, чем сейчас.

По крайней мере я не знаю случаев, 
когда бы учителя или преподаватели ву-
зов обращались в полицию по поводу ка-
ких-нибудь рисунков или высказываний 
своих студентов.

Для того чтобы проводить дискуссии, 
нужна определенная степень свободы. 
Но сейчас Россия имеет столь жесткое за-
конодательство по части людей, находя-
щихся под иностранным влиянием, либо 
по части клеветы на действия Вооружен-
ных сил и так далее, что, полагаю, пре-
подаватели хорошо подумают, прежде 
чем организовывать дискуссии со своими 
студентами по самым острым пробле-
мам современной России. Надеюсь, что 
у кого-то из преподавателей получится 
так, как говорит министр, – диалоговый 
режим, интересные дискуссии, но не 
уверен, что таких педагогов будет боль-
шинство. Мой преподаватель истории, 
фронтовик, настоящий российский ин-
теллигент, Иван Никифорович Новиков, 
когда читал нам в начале 1970-х годов 
блестящие лекции по истории советско-
го периода, любил повторять: «Историю 
нужно преподавать так, чтобы через 15 
лет не было стыдно». Мне остается толь-
ко пожелать современным преподавате-
лям того же самого.

Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

На обсуждение

ТРЕВОЖАТ «НОВЫЕ ГРАЖДАНЕ»
Кирилл КАБАНОВ, 

Член Совета по правам 
человека:  
«Получил сообщение от 
моей подписчицы. Думаю, 
его должен прочитать каж-
дый россиянин, настолько 
полно в нем отражена вся 
истина и дана очень точ-
ная оценка происходяще-
го в нашей стране. Подпи-
сываюсь под каждым сло-
вом».

«К большому сожалению, 
вижу, что Россию начинают 
разрушать изнутри (ее культу-
ру и самобытность). А разру-
шение это стало возможным 
благодаря бесконтрольному 
ввозу трудовых мигрантов и 
выдаче гражданства России – 
в большинстве своем не со–
отечественникам, а людям, 
которые не собирались и не 
собираются интегрироваться 
в наше общество и культуру. 

Почему пишу, что «новые 
граждане» не собираются ин-
тегрироваться, объясню. 

Мои родители – мусульма-
не. У нас в России на мусуль-
манских праздниках не было 
такого, чтобы баранов реза-
ли на улице или в оживленных 
местах. Этим самым трудо-
вые мигранты и «новые граж-
дане» показывают неуваже-
ние и презрение к нам – к ко-
ренным народам России, не 
только к православным хри-
стианам, но и к коренным му-
сульманам.  

По поводу мечетей. 
У наших коренных мусуль-

ман, если нет места в мече-
ти, не принято молиться на 
видном месте, будь то ули-
ца, детская площадка или 
проезжая часть (вижу, что 
на мусульманские праздни-
ки перекрывают целые ули-
цы с проезжей частью в Мо-
скве). И поверьте, коренные 
мусульмане в шоке от этого. 
Для этого есть свой дом, где 
можно молиться.

Если речь поднимается о 
строительстве мечети, то 
наши коренные мусульма-
не не будут строить мечеть 
там, где есть святые места у 
православных. То, что сейчас 
происходит, это провокация 
и желание «заинтересован-
ных лиц» столкнуть нас, ко-
ренных жителей России, пу-
тем столкновения вер. 

Почему мигрантам позво-
лено это делать в России, 
когда в их республиках это не 
делается? Это вопрос к вла-
стям и мусульманскому духо-
венству России. 

У нас общая история, наши 
деды и прадеды воевали 
вместе и победили фашизм. 
Великая Отечественная вой-
на затронула каждую семью 
нашей страны. И мы в своей 
стране знаем, что дорого и 
свято для всех народов Рос-
сии. Мы знаем уклад наших 
народов, мы соблюдаем за-
коны. Но если кто из наших 
людей нарушил законы, мы 
следуем букве закона. Каж-
дый здравомыслящий чело-

век осуждает насилие над 
кем бы то ни было. И только 
люди, не отождествляющие 
себя с Россией и ее культу-
рой, создают провокации на 
межнациональной почве.

Из социальных сетей вид-
но, что сейчас в России 
именно на русских идет дав-
ление и устрашение. Имен-
но так начиналось давление 
на русских и русскоговоря-
щих в республиках Средней 
Азии в СССР. С этим стол-
кнулись мои родители. До 
моего рождения родители 
из центральной части Рос-
сии поехали жить в Узбеки-
стан. Во времена СССР там 
жили люди разных нацио-
нальностей. Вместе с узбека-
ми, жили: татары, немцы, ко-
рейцы и т.д. Но теперь у нас 
в России мигранты и «новые 
граждане», их дети, начина-
ют делать то же самое. Они 
показывают свое превосход-
ство над нами, и что самое 
страшное, над нашими деть-
ми, в нашем же доме, в Рос-
сии. И у меня, конечно, есть 
вопрос к нашим властям. 
Если мусульмане-мигранты 
и «новые граждане России» 
из Средней Азии приезжа-
ют к нам в Россию, начинают 
избивать, насиловать, кале-
чить и убивать наших людей, 
не только взрослых, но и де-
тей, то почему нет адекват-
ного ответа и жестких мер на 
их бесчинства? Почему наши 
законодатели не принимают 
законы, позволяющие кон-
тролировать мигрантов и их 

семьи (включая жен и детей)? 
У нас мигранты, «новые 

граждане» избивают и уби-
вают наших людей практи-
чески каждый день, и наше 
государство молчит и про-
должает дальше завозить 
мигрантов и выдавать им 
гражданство. Наше госу-
дарство позволило приво-
зить им свои семьи, пользо-
ваться социальными блага-
ми, за счет наших налогов; 
устраивать их детей в дет-
ские сады и школы для их 
адаптации; дают бесплат-
ное образование по квотам. 
Но почему-то от этих благ 
страдает только коренной 
народ России.

Мигрантов завозят тыся-
чами и дают им работу за 
более низкую оплату, ли-
шая наших коренных жите-
лей работы и возможности 
растить детей и обеспечи-
вать свои семьи достойным 
заработком. Для чего это 
делается? Может, наше го-
сударство хочет нас заме-
стить другими народами? 
Или хочет, чтобы у нас было 
как во Франции? 

Мой отец, дед и прадед – 
мусульмане. Они всецело 
были всегда за Россию. И 
любовь к России и Русскому 
миру передалась и мне. Но 
сейчас я и все, кто не отде-
ляет себя от России и Рус-
ского мира, видим, как наша 
страна опускается на дно. 
Просто душа болит от всего 
этого беспредела».

Сотрудники скорой помо-
щи в Новосибирске заявили о 
массовом увольнении коллег 
и острой нехватке бригад для 
оказания даже экстренной по-
мощи горожанам. Кадровый 
голод, по их словам, уже при-
вел к печальным последстви-
ям: пациенты ждут помощи 
по 4, 6 и даже по 12 часов. 
А новая программа для дис-
петчеров от разработчиков 
из Московской области гро-
зит тем, что «вызовы могут 
начать теряться». Корреспон-
дент НГС поговорила с не-
сколькими людьми со скорой, 
чтобы понять, почему даже в 
коронавирус горожан спасали 
100 бригад, а сейчас всего 70, 
и их число может еще больше 
сократиться.

Ситуация в скорой помо-
щи Новосибирска, по словам 
медработников, начала ухуд-
шаться постепенно в течение 
года. Одна из главных при-
чин – отмена ковидных вы-
плат. Это серьезно ударило 
по зарплатам. Работа на ско-
рой всегда была связана с вы-
сокой нагрузкой, рисками и 
ответственностью, а теперь 
еще и стала оплачиваться на 
уровне двух прожиточных 
минимумов (с 1 января 2023 
года прожиточный минимум 
для трудоспособного насе-
ления в регионе составляет  
16 054 рубля).

– Мы все работаем за день-
ги, – разводит руками Олег. – 
Всем хочется есть, одеваться 
и где-то жить, я уже не гово-
рю о чем-то большем.

При ковиде сотрудники 
скорой могли получать по 
60–70 тысяч рублей. Сейчас 
ставка около 30 тысяч рублей, 
при работе на 1,5 ставки мож-
но выручить 40–45 тысяч ру-
блей.

– Нагрузка была бешеной в 
ковид, конечно. Но держался 
народ: ковидные платили, все 
понимали, почему они столь-
ко работают, и была надежда, 
что работа в таком авральном 
режиме закончится, – отмеча-
ет Иван. – Ковид закончился, 
и начался совсем кошмар.

По словам сотрудников ско-
рой, большинство из врачей и 
фельдшеров сейчас уже рабо-
тают на 1,5 ставки – сутки че-
рез двое. И всё равно рук не 
хватает.

– Это даже не бардак, а 
крайне тяжелое состояние, 
катастрофа. Хуже, чем в ко-
вид. В коронавирус народа 
не хватало, но тогда в сред-
нем по городу было около 100 
бригад – это было очень мало, 
мы были в ужасе. Сейчас по 
городу у нас 60–70 бригад. 
Представляете наше состоя-
ние? – задает риторический 
вопрос Олег. – Должно быть 
160 бригад, чтобы нормально 
людям помогать, а у нас 70!

Иван его поддерживает и 
добавляет, что только за по-
следний месяц уволилось как 
минимум 10 его коллег. В ито-
ге, по данным сотрудников 
«скорой», это привело к экс-
тренной ситуации.

– В середине августа был 
даже один день, когда в днев-
ное время на линии не было 
ни одной бригады детской 
реанимации. Так вот вышло. 
У нас их всего семь или во-
семь, детских реанимацион-
ных бригад, на город. А долж-
но быть 18. И отчитываются 
они, пишут в своих бумажках, 
что их 18, но мы-то знаем, как 
на самом деле, – подчеркива-
ет Олег. – Педиатров пара че-

ловек на город остались. Все 
остальные ушли.

Он добавляет, что из-за не-
хватки медсестер и фельдше-
ров реанимационные брига-
ды работают по два человека, 
а не как положено, по трое. 
А работа по одному на ли-
нейных бригадах давно стала 
обыденностью.

– Никто к нам не идет. Кто 
приходит – тот уходит, – от-
мечает Иван.

Медработник уверен, что 
ситуация будет только ухуд-
шаться: люди увольняются, 
нагрузка перераспределяет-
ся, а зарплата от ее увеличе-
ния не растет. Люди, которых 
нагрузили сверх меры, тоже 
не выдерживают и пишут за-
явления. Сотрудников стано-
вится еще меньше, а нагрузка 
только растет. И так по кругу.

Сотрудники «скорой», отве-
чая на вопрос, почему столь-
ко месяцев никто не заявлял 
о проблемах, прямо сказа-
ли: «Сил нет, апатия». Они 
утверждают, что бороться за 
правду – дело неблагодарное. 
Люди просто увольняются и 
ищут другую работу.

– Такое впечатление, что 
«скорую» просто хотят при-
крыть и сделать просто пара-
медиков, как на Западе. Луч-
ше вообще ничего не стано-
вится, ни на грамм. Всё, что 
можно, отобрали у нас – от 
допотпусков до доплат, – по-
жимает плечами Олег. – Тут 
у нас из Кемерова люди при-
езжают, думают, что мегапо-
лис, цивилизация, как в Мо-
скве и Питере – по 100 тысяч 
получаем. Приезжают сюда, 
отрабатывают месяц и с ужа-
сом увольняются, потому что 
в два раза больше у себя по-
лучали.

Медработники сомневают-
ся, что в официальных отче-
тах и ответах будут те цифры, 
которые отражают реальную 
ситуацию.

– Со временем доезда ясно, 
как поступают: они указыва-
ют время от передачи вызо-
ва диспетчером к бригаде, не 
от времени, когда человек по-
звонил. То есть он может про-
ждать и три, и четыре часа, а 
время доезда будет уклады-
ваться в 20 минут. Потому что 
оно в отчетах – от передачи 
вызова бригаде до приезда к 
пациенту, – утверждает Иван.

По словам медработников, 
в городе из-за ситуации на 
«скорой» уже начали стра-
дать пациенты – увеличилось 
количество домашних родов 
и смертей.

– Даже боли в животе, трав-
мы, сердца, инсульты, на ко-
торые мы должны в течение 
20 минут доезжать, – они у 
нас по 4–12 часов могут ле-
жать в отложенных, – поды-
тоживает Олег.

Критическая ситуация, по 
данным медработников, сло-
жилась не только с врачами и 
фельдшерами, но и с диспет-
черами и сотрудниками прие-
ма вызовов на 03. В августе в 
Новосибирске начали приме-
нять новую программу – «Ко-
ординационно-диспетчер-
скую систему единого дис-
петчерского центра» (КИС 
ЕДЦ).

– Два года пытались ее не 
применять, но за нее очень 
много денег заплатили. От-
брехались от нее все другие 
города, а мы как всегда. Нам 
ее втюхали, а работать по ней 
невозможно: абсолютно не-
информативная, медленная 

программа. Столько нужно 
сделать, чтобы отправить вы-
зов! Она рассчитана на 3–4 
бригады в деревне, а не на 
многомиллионный город, – 
подчеркивает Олег. – Из-за 
новой программы работают 
практически вслепую. Наши 
диспетчеры сейчас сидят как 
на пороховой бочке, потому 
что постоянно риск, что вы-
зов где-то потеряется.

В поле зрения диспетче-
ра попадают, по его словам, 
только 10 вызовов, а в городе 
их бывает и по 80 – остальные 
отображаются на следующих 
страницах. В старой програм-
ме пока вызов не прочитают, 
то он не уйдет в общую стоп-
ку, сейчас не так. Появились 
проблемы с тем, что вызов 
вообще может не появляться 
в системе после ввода.

– Бесконечно сидеть и ли-
стать не могут они их. Про-
грамма взята, судя по все-
му, из такси и чуть доработа-
на. Опасно работать на ней и 
для нас, и для людей. У нас 
народ понял, что при рабо-
те на такой системе можно 
просто сесть в колонию. Ри-
сковать своей жизнью и жиз-
нью людей сотрудники прие-
ма вызовов на 03 были не го-
товы, встали и ушли. Да, все, 
– утверждает Иван. – На под-
станциях с диспетчерами ка-
тастрофическая ситуация. На 
Первомайской подстанции 
вообще нет ни одного диспет-
чера.

На вопрос, как руководите-
ли «скорой» и Минздрава пы-
таются решить такие непро-
стые вопросы, медработники 
отвечают почти в один голос: 
часть подстанций объединят 
и сократят. По их версии, речь 
может идти о Первомайской, 
Матвеевской и Кировской.

Медработники признают-
ся, что сначала пытались воз-
мущаться и бороться, но, не 
видя поддержки от руковод-
ства «скорой», перестали пы-
таться что-то изменить.

– Все всё прикрывают, и 
никто не дает нормальную 
информацию. Не борется за 
нас никто, и начальству наше-
му проще терять народ, – убе-
жден Олег.

Сотрудники «скорой» пред-
лагают вместе с ними посчи-
тать нагрузку, которая сейчас 
лежит на оставшихся сотруд-
никах. В день скорая помощь 
Новосибирска принимает 
около 3000 вызовов, а бри-
гад условно 70 – получается 
по 42 вызова на одну брига-
ду, максимум полчаса на один 
вызов. И сюда нужно вклю-
чить время доезда, диагно-
стику, оказание помощи, при-
нятие решения и возможную 
госпитализацию.

– Лето заканчивается. Впе-
реди у нас сезон ОРВИ, 
осень, и традиционно коли-
чество вызовов вырастет до 
4–4,5 тысячи. Как мы будем 
справляться? – не понимает 
Олег.

На вопрос, а как же вас 
встречают пациенты после 
ожидания в 3–6 часов, сотруд-
ники «скорой» только вздыха-
ют и поджимают губы: «А вы 
как думаете?»

Программа, на которую 
жалуются в новосибирской 
«скорой», «Координацион-
но-диспетчерская система 
единого диспетчерского цен-
тра» (КИС ЕДЦ), была раз-
работана компанией ООО 
«РТ КИС» из Московской 
области. По данным сервиса 

«Контур.Фокус», фирма со-
здана в 2020 году дочерней 
компанией «Ростелекома» 
АО «РТ ЛАБС» и ООО «КИ 
системы». В апреле 2023 года 
«дочка» «Ростелекома» отда-
ла 51% компании учрежден-
ной ею ООО «Цифровые ме-
дицинские сервисы», 49% 
остались у ООО «КИ систе-
мы».

Разработчик программы – 
убыточное предприятие. За 
2022 год, по данным серви-
са «Контур.Фокус», чистый 
убыток составил 114,7 мил-
лиона рублей при выручке в 
181,2 миллиона рублей. Теря-
ет деньги и один из ее учреди-
телей: генеральный директор 
«РТ КИС» Светлана Пчелин-
цева также является участни-
ком «КИ системы».

У «Цифровых медицин-
ских сервисов» в 2022 году 
при выручке в 5,6 миллиарда 
рублей чистый убыток соста-
вил 146,7 миллиона рублей. 
Основной источник дохода – 
госзакупки. Компания выи-
грала в 2023 году контракты 
более чем на 1,3 миллиарда 
рублей на работы в Москов-
ской области. Она будет зани-
маться «Единой медицинской 
информационно-аналитиче-
ской системой Московской 
области» и также програм-
мой для скорой помощи. Ос-
новные заказчики – «Дирек-
ция единого заказчика ми-
нистерства здравоохранения 
Московской области» и «Фе-
деральное медико-биологи-
ческое агентство».

ООО «КИ системы» не мо-
жет похвастаться столь вну-
шительными цифрами, но 
при этом не убыточно. При 
выручке в 80,5 миллиона ру-
блей, по данным сервиса 
«Контур.Фокус», за 2022 год 
чистая прибыль составила 
6,6 миллиона рублей. Основ-
ной источник дохода у ком-
пании тот же – госконтракты. 
В июле прошлого года фирма 
выиграла контракт на разви-
тие и сопровождение «Еди-
ной автоматизированной си-
стемы управления службой 
скорой медицинской помо-
щи». Ранее фирма получила 
несколько похожих контрак-
тов в Республике Дагестан: 
в этом регионе на различ-
ных подстанциях в 2020 году 
была внедрена «Координаци-
онно-информационная систе-
ма скорой медицинской по-
мощи».

Корреспонденту НГС не 
удалось найти закупку, на 
основании которой програм-
мное обеспечение компании 
было внедрено в Новосибир-
ской области, поэтому она 
обратилась за разъяснения-
ми в минздрав региона. Так-
же редакция попросила раз-
работчика программы отве-
тить на ряд вопросов, в том 
числе о том, сколько жалоб 
они получали на свой про-
дукт и планируют ли его до-
рабатывать.

Также редакция НГС обра-
тилась в прокуратуру Ново-
сибирской области с прось-
бой проверить данные по 
работе системы скорой по-
мощи в Новосибирске. Об-
ратилась редакция с офици-
альным запросом и в Минз-
драв Новосибирской обла-
сти. 
                                                                                   

Александра БРУНЯ                                                                                   
«Говорит НеМосква»

Новосибирская обл.

 «СКОРАЯ» В КАТАСТРОФЕ
В новосибирской «скорой» заявили о массовых  
увольнениях и критическом сокращении бригад

Историю нужно 
преподавать так, чтобы 

не было стыдно  
через 15 лет

Клип в газете  

Видеоклип смотрите на нашем сайте sovross.ru

Обманутые дольщики хабаровского 
ЖК «Ленинградский» уже не в первый 
раз обращаются к федеральной власти.

«Строительство нашего дома начато в 
2016 году и не завершено до нынешнего 
времени. Все что мы можем получить в 
результате так называемого восстанов-
ления нарушенных прав участников до-
левого строительства – это компенса-
ции. Но размеры компенсаций являются 
несправедливо заниженными, что не по-
зволит нам приобрести иное жилье. Мы 
исчерпали все возможности, позволяю-
щие достроить наш дом, и требуем ва-
шего вмешательства. Нам нужны наши 
квартиры», – рассказали дольщики. 

Горожане отметили, что им приходит-
ся снимать квартиры и платить ипотеку 
за несуществующее жилье. Многие про-
дали старые квартиры, чтобы купить но-
вые, но остались ни с чем. По их словам, 
чиновники не спешат помочь дольщикам, 
сколько бы жалоб те ни отправляли.

«…сейчас непонятно, сколько еще 
ждать и доживу ли я до этого», – сету-
ет пожилой хабаровчанин. Более 400 
семей оказались обмануты застройщи-
ком ООО «Лидер». Срок сдачи сначала 
перенесли на сентябрь 2020 года, по-
том на сентябрь 2021-го. В январе 2021 
года стройка была остановлена. В конце 
апреля 2023 года обманутые дольщики 
выходили на митинг, где подписали ре-
золюцию, которую отправили Михаилу 
Мишустину.
                                                                                                        

 Елена ЛАКРИЦ

Нас обманывают и строители, и чиновники

Опрос
Почти 60% россиян  

стали экономить
За последние полгода 

57,7% россиян были вы-
нуждены сильнее сокра-
тить свои расходы. Такую 
тенденцию однозначно за-
метили за собой 32,7% ре-
спондентов, еще 25% от-
ветили, что, «скорее всего, 
стали экономить больше», 
говорится в исследовании 
Finanz.com. 

Чаще всего россияне 
экономят на крупных по-
купках – 53,8%, развлече-
ниях – 50% и путешестви-
ях – 44,2%. Каждый третий 
перестал тратиться на по-
дарки – 33,2% и повсед-
невные товары – 32,7%. 
Еще 19,2% опрошенных 
заявили, что им пришлось 
урезать расходы на транс-
порт. 15,7% решили сэко-
номить на аренде, 13,7% 
– на продуктах питания. 
Меньше всего россияне 
готовы сокращать траты на 
лечение (7,7%) и образова-
ние (5,8%). Более четвер-
ти россиян признались в 
отсутствии сбережений на 
«черный день». Также люди 
стали жаловаться на рез-
кий рост цен на продукты 
питания. Финансовый ана-
литик Виталий Калугин от-
метил, что доходы росси-
ян растут только в отчетах 
чиновников. «…пробле-
ма в том, что росстатов-
ская инфляция – она, как 
бы помягче сказать, для 
большинства населения не 
имеет никакого значения. 
Продукт дорожает гораздо 
сильнее, предметы первой 
необходимости дорожа-
ют гораздо сильнее, а по-
требность в таких услугах и 
продуктах испытывает как 
минимум 60% населения, 
– заявил эксперт, – мы ни-
щаем».
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Коротко 
q q q 

Правительство Вен-
грии защитит фермеров 
и с 16 сентября закроет 
границу для некоторых 
агрокультур, поступаю-
щих с Украины.

q q q 
В польском городе 

Жешув (Подкарпатское 
воеводство) вследствие 
заражения легионелле-
зом скончалась девятая 
пациентка. Сейчас в Же-
шуве с диагнозом «леги-
онеллез» госпитализи-
рованы 19 человек, со-
стояние троих из них – 
тяжелое.

q q q 
Сирийские военные 

заявили, что междуна-
родный аэропорт Алеп-
по прекратил работу по-
сле воздушного удара со 
стороны Израиля.

q q q 
Вооруженные силы 

Сингапура и Народ-
но-освободительная ар-
мия Китая (НОАК) воз-
обновляют проведение 
двусторонних военных 
учений в городе-госу-
дарстве.

q q q 
Из-за проливных до-

ждей в Вахдате и райо-
не Рудаки Таджикиста-
на произошло стихий-
ное бедствие, в резуль-
тате которого погибли 
13 человек, в том числе 
11 человек в Вахдате и 
два человека – в районе 
Рудаки.

q q q 
Около 600 пожарных, 

включая подкрепления 
из Европы, борются с 
тремя крупными пожа-
рами, которые бушуют в 
эти дни в разных частях 
Греции.

q q q 
Спасателям в Австра-

лии удалось найти 23 
морских пехотинцев по-
сле крушения американ-
ского военного вертоле-
та, принимавшего уча-
стие в учениях. Все они 
получили ранения, неко-
торые из них – тяжелые.

Зарубежное досье Экипаж «Дракона» 
перешел на борт 

МКС
Вслед за стыковкой аме-

риканского пилотируемо-
го корабля Crew Dragon-5 
с Международной косми-
ческой станцией (МКС) в 
воскресенье между ними 
открылись люки, сообщи-
ло НАСА. «Экипаж пе-
решел на борт станции», 
– говорится в сообщении. 
На МКС прибыл между-
народный экипаж, в состав 
которого в рамках миссии 
Crew-7 входят женщина-а-
стронавт НАСА Жасмин 
Могбели, астронавт Ев-
ропейского космического 
агентства (ESA) датчанин 
Андреас Могенсен, астро-
навт Японского агентства 
аэрокосмических исследо-
ваний (JAXA) Сатоси Фу-
рукава и космонавт «Ро-
скосмоса» Константин Бо-
рисов. Автоматическая 
пристыковка к модулю 
Harmony американского 
сегмента станции была осу-
ществлена в 09:16 по вре-
мени Восточного побере-
жья США (в 16:16 по Мо-
скве).

Американский многора-
зовый пилотируемый кос-
мический корабль Crew 
Dragon компании SpaceX с 
тремя астронавтами и кос-
монавтом «Роскосмоса» на 
борту в субботу стартовал 
к Международной косми-
ческой станции (МКС), со-
общило НАСА. Запуск был 
осуществлен с помощью 
ракеты-носителя Falcon 9 
со стартового комплекса 
39A Космического центра 
имени Кеннеди во Флори-
де. Это уже третий полет 
данного корабля. Плани-
руется, что в общей слож-
ности экипаж проведет на 
станции полгода.

Первая многоразовая 
ступень после отделения от 
носителя должна будет со-
вершить управляемую вер-
тикальную посадку на пло-
щадку L-Z1 на космодроме 
на мысе Канаверал.

В июле прошлого года в 
рамках программы МКС 
«Роскосмос» и НАСА под-
писали соглашение о пере-
крестных полетах трех рос-
сийских космонавтов на 
американских пилотируе-
мых кораблях Crew Dragon 
и трех американских астро-
навтов на российских 
«Союз МС» в 2022–2024 го-
дах.

1 марта в «Роскосмосе» 
сообщили о расширении 
соглашения между РФ и 
США о перекрестных по-
летах на МКС. «Роскос-
мос» и НАСА согласова-
ли дополнительный полет 
российского космонавта к 
станции на корабле Crew 
Dragon. Сообщалось, что 
космонавту Александру 
Гребенкину предстоит от-
правиться на МКС в соста-
ве экипажа миссии Crew-
8 в первой половине 2024 
года.

В настоящее время на 
МКС работают космо-
навты «Роскосмоса» Сер-
гей Прокопьев, Дмитрий 
Петелин, Андрей Федя-
ев, астронавты НАСА 
Фрэнк Рубио, Стивен Боу-
эн и Вуди Хобург, а также 
астронавт Объединенных 
Арабских Эмиратов Сул-
тан аль-Нейади.

Калейдоскоп
«Трактат о живописи» с молотка

На аукцион выставлена ранняя руко-
пись «Трактата о живописи» Леонардо 
да Винчи. Она была создана в период с 
1638 по 1641 год в мастерской итальян-
ского ученого Кассиано даль Поццо. 
Книга содержит записи, посвященные 
живописи и ее влиянию на человека. Они 
были сделаны зеркальным почерком, и 
уже после смерти да Винчи его ученик 
Франческо Мельци собрал и расшифро-
вал их.

Единственный в мире 
жираф без пятен

В зоопарке родилась самка жирафа 
без пятен. Она окрашена в однотонный 
коричневый цвет, хотя ее родители име-
ют обычный пятнистый окрас. Специа-
листы отмечают, что жирафы без пятен 
появляются в дикой природе очень ред-
ко, поэтому детеныш из зоопарка, ско-
рее всего, является единственным со-

временным представителем вида с по-
добной окраской.

Кольцо Робин Гуда
57-летний Энди Тейлор сделал не-

обычную находку в поле недалеко от 
Шервудского леса в графстве Ноттин-
гемшир в ходе экспедиции клуба люби-
телей металлоискателей. Британец об-
наружил золотое кольцо. На кольце, ко-
торое специалисты по антикварным 
украшениям датировали XVI веком, была 
таинственная надпись I Meane Ryght. Со 
староанглийского эту фразу можно при-
мерно перевести как «у меня добрые на-
мерения» или «я намерен действовать 
правильно». По всей видимости, это был 
подарок от Робин Гуда другу, выражаю-
щий любовь и признание.

«Чупакабра» во дворе
Тина Калиг рассказала, что выгляну-

ла в окно и заметила похожее на чупака-
бру существо, гуляющее по ее двору. У 

желтовато-коричневого животного раз-
мером с крупную собаку были длинный 
хвост и очень большие заостренные уши. 
Существо прошло по двору, останови-
лось у куста, чтобы полакомиться упав-
шими с него ягодами, а затем скрылось в 
зарослях. Женщина успела сфотографи-
ровать животное и опубликовала снимки 
в социальной сети. Более 100 местных 
жителей высказали предположения, что 
это и есть настоящая чупакабра.

Ходячая рыба попалась  
на глаза

На юго-востоке Австралии замечена 
редчайшая ходячая рыба, она попалась 
на глаза людям впервые за 25 лет. Рыба, 
впервые с 1996 года обнаруженная уче-
ными в районе отдаленного острова в 
Бассовом проливе, относится к виду 
Pezichthys compressus. Его представите-
ли способны шагать по дну на плавниках, 
используя их как руки. Ранее ее видели 
лишь дважды: в 1986 и 1996 годах. В обо-

их случаях это произошло у побережья 
австралийского штата Виктория.

Кофе сжигает жир
Кофеин помогает сжигать жир. К та-

кому выводу пришли эксперты. Ученые 
провели исследовании. Они изучили ге-
нетические данные около 10 тыс. чело-
век, в первую очередь исследователей 
интересовали гены, связанные со скоро-
стью распада кофеина, содержащегося 
в кофе и чае. Оказалось, что есть связь 
между уровнем кофеина в крови и со-
держанием жира в организме.

«Русалья» карта Москвы
Издательство запустило проект «Руса-

лья карта Москвы», они собирают адреса, 
где можно встретить русалок – это скуль-
птуры и барельефы. Сегодня на карте уже 
около 20 адресов, и она продолжает до-
полняться. Адреса на карте сосредоточе-
ны в историческом центре Москвы, приу-
садебных парках и новых районах.

Три человека убиты расистом
Четыре человека стали жертвами напа-

дения на почве расовой ненависти в аме-
риканском городе Джексонвилл, штат Фло-
рида. По данным местной полиции, воору-
женный белый мужчина (его личность пока 
не раскрывается, однако известно, что ему 
было около 20 лет) зашел в магазин Dollar 
General и открыл огонь. Он был одет в бро-
нежилет и вооружен пистолетом и полуав-
томатической винтовкой. Нападавший убил 
двоих чернокожих мужчин и одну женщину, 
а после того, как на место приехали поли-
цейские, покончил с собой. Мэр Джексон-
вилла Донна Диган заявила, что это «пре-
ступление, наполненное ненавистью», со-
вершенное на почве расизма. Позже стало 
известно, что в больнице скончалась чет-
вертая жертва расиста. 

Уже известно, что нападавший действо-
вал в одиночку и изначально планиро-
вал покончить с собой. По словам местно-
го шерифа Т.К. Уотерса, преступник жил в 
округе Клэй в Джексонвилле со своими ро-
дителями. По предварительным данным, 
он написал несколько манифестов, в том 
числе для своих родителей, для полиции и 
для средств массовой информации.

«Откровенно говоря, это был маньяк, ко-
торый решил, что хочет лишить жизни лю-
дей, – сказал Уотерс. – Его целью была 
определенная группа людей, это черноко-
жие люди, именно их, по его словам, он хо-
тел убить».

ФБР начало расследование по факту 
стрельбы, которую оно квалифицирует как 
преступление на почве ненависти.

Нападение произошло, когда в США про-
ходили памятные мероприятия по слу-

чаю 60-летней годовщины так называемо-
го Марша на Вашингтон и знаменитой речи 
Мартина Лютера Кинга-младшего «У меня 
есть мечта».

Мэр Джексонвилла Донна Диган заявила 
местному телеканалу WJXT: «[Даже] одна 
стрельба – это слишком много, но эти мас-
совые убийства действительно трудно вы-
нести». После этого мэр заплакала. «Ино-
гда кажется, что мы движемся назад», – 
сказала она.

Другие присутствующие на торжествах 
обратили внимание на политическую ри-
торику Флориды и сказали, что она под-
питывает такие расистские нападения. 
«Наши сердца разбиты», – сказал пастор 
Вилли Барнс примерно 100 прихожанам.

На службе в церкви афроамериканцы за-
явили, что расистские нападения, подоб-
ные этому, поощрялись политической ри-
торикой, направленной против «пробуж-
дения», и политикой правительства штата, 
возглавляемого республиканцами во гла-
ве с губернатором Флориды. «Мы долж-
ны четко понимать, что это был не просто 
расстрел по расовым мотивам, это было 
расистское насилие, которое было увеко-
вечено риторикой и политикой, направ-
ленной на нападение на чернокожих лю-
дей, и точка, – сказал представитель шта-
та Энджи Никсон, демократ из Джексон-
вилла, – Мы не можем сидеть сложа руки, 
когда стирается наша история, когда наши 
жизни обесцениваются, когда нападают и 
убивают из-за цвета кожи». 

По данным сайта Gun Violence Archive, в 
этом году в США зафиксировано 28 тысяч 
смертей от огнестрельного оружия.

США. Трагедия в годовщину речи Мартина Кинга

УНИЧТОЖЕНЫ ДРОНЫ, САМОЛЕТЫ И РАКЕТЫ ВСУ
Беспилотник, летевший по направле-

нию к Москве, сбит силами ПВО в под-
московных Люберцах, сообщили в мэ-
рии столицы. «Сегодня силами ПВО в 
районе Люберец уничтожен беспилот-
ник, летевший по направлению к Мо-
скве. Предварительно, пострадавших 
и разрушений нет», – сказано в теле-
грам-канале мэрии. На месте работают 
экстренные службы. В Минобороны РФ 
сообщили подробности о случившем-
ся. «28 августа около 4:30 мск силами 
ПВО была пресечена очередная попыт-
ка киевского режима совершить терро-
ристическую атаку беспилотным лета-
тельным аппаратом самолетного типа 
по территории Российской Федера-
ции», – заявили в министерстве. «БПЛА 
уничтожен средствами ПВО в воздухе 
над территорией Люберецкого района 
Московской области», – добавили в ве-
домстве.

Российские силы противовоздушной 
обороны (ПВО) также уничтожили два 
украинских беспилотника самолетного 
типа над Брянской областью, сообщи-
ли в Минобороны РФ. «Сегодня ночью 
пресечена очередная попытка киевско-
го режима совершить террористиче-
скую атаку БПЛА самолетного типа по 
объектам на территории Российской 
Федерации», – говорится в сообщении. 
«Два беспилотных летательных аппара-
та были уничтожены дежурными сред-
ствами ПВО над территорией Брянской 
области», – заявили в ведомстве.

Также сегодня российские военные 
сообщили, что сбили два украинских 
беспилотника самолетного типа над 
Крымом. «Сегодня в районе 10:30 пре-
сечена очередная попытка киевского 
режима совершить террористическую 
атаку двумя БПЛА самолетного типа по 

объектам на территории Российской 
Федерации», – сообщили в Миноборо-
ны РФ в понедельник. «Два беспилот-
ных летательных аппарата были уничто-
жены дежурными средствами ПВО над 
территорией Республики Крым», – зая-
вили в ведомстве.

По сообщениям военных, Украина в 
понедельник пыталась атаковать Крым 
крылатой ракетой, ее сбили системы 
ПВО. «Сегодня в районе 11:30 пресече-
на очередная попытка киевского режи-
ма совершить террористическую атаку 
по объектам на территории Российской 
Федерации. Дежурными средствами 
ПВО украинская крылатая ракета унич-
тожена в воздухе над акваторией Чер-
ного моря у побережья Республики 
Крым», – сообщили в Минобороны РФ 
в понедельник.

q q q 
В воскресенье российские военные 

за сутки сбили два украинских штур-
мовика Су-25 и вертолет Ми-8 в Запо-
рожской области. «Средствами проти-
вовоздушной обороны сбиты два са-
молета Су-25 воздушных сил Украины 
в районах населенных пунктов Малая 
Токмачка и Новоданиловка Запорож-
ской области», – сказано в сообщении 
Минобороны. Истребительной авиа-
цией ВКС России в районе населенно-
го пункта Заливное Запорожской обла-
сти сбит вертолет Ми-8 воздушных сил 
Украины.

В районе города Запорожье уничто-
жена украинская радиолокационная 
станция обнаружения воздушных це-
лей, наведения истребительной ави-
ации и целеуказания зенитным ракет-
ным комплексам П-37.

Российские военные ночью нанесли 
морской ракетный удар по украинско-

му складу авиационного вооружения 
и боеприпасов, заявило Минобороны 
РФ. «Сегодня ночью Военно-морским 
флотом нанесен групповой удар высо-
коточным оружием большой дальности 
морского базирования по складу ави-
ационного вооружения и боеприпасов 
ВСУ», – сказано в сообщении. Цель уда-
ра достигнута – объект поражен.

«На запорожском направлении под-
разделениями российской группиров-
ки войск, ударами авиации и огнем ар-
тиллерии отражены семь атак 82-й де-
сантно-штурмовой и 46-й аэромобиль-
ной бригад ВСУ в районах населенных 
пунктов Работино и Вербовое Запорож-
ской области», – официально заявило 
военное ведомство. В ходе боев поте-
ри ВСУ составили до 160 военнослужа-
щих, две боевые бронированные ма-
шины, четыре автомобиля, две артил-
лерийские системы М777 производ-
ства США, самоходная артиллерийская 
установка AS90 Brave Heart и орудие 
FH-70 производства Великобритании, 
а также две гаубицы Д-30. Кроме того, 
российские военные средствами ПВО 
перехватили три управляемые авиаци-
онные бомбы JDAM производства США 
и реактивный снаряд системы залпово-
го огня HIMARS.

«Оперативно-тактической и армей-
ской авиацией, ракетными войсками и 
артиллерией группировок войск Воо-
руженных сил Российской Федерации 
поражены живая сила и военная техни-
ка противника в 128 районах», – сооб-
щили военные. В ЛНР поражен украин-
ский командно-наблюдательный пункт 
подразделения 67-й механизирован-
ной бригады. Уничтожены 27 украин-
ских беспилотников в ЛНР, ДНР и Запо-
рожской области. 

Польша разместит на границе с
Началось лечение Пушкинского дуба 

Речь идет о древесном современнике поэта, расту-
щем во внутреннем дворе музея. В XIX веке в этом зда-
нии со «львами на воротах» располагался московский 
Английский

БАЙДЕНОВ ОБВИНИЛИ В ШАНТАЖЕ...
В интервью с ведущим Брайаном Килмидом 

(Brian Kilmeade), которое будет транслировать-
ся в субботу в 8 вечера, Шокин заявил, что, по 
его «личному твердому убеждению», его уво-
лили под давлением тогда еще вице-президен-
та Джо Байдена. Бывший президент Украины 
Петр Порошенко отстранил Шокина от долж-
ности в 2016 году (он занял этот пост годом ра-
нее) из-за вменяемой Шокину коррупции и под 
давлением со стороны американского прави-
тельства во главе с Байденом.

«Я неоднократно говорил в своих предыду-
щих интервью, что Порошенко уволил меня по 
настоянию вице-президента Джо Байдена, по-
тому что я занимался расследованием деятель-
ности Burisma», – сказал Шокин в интервью.

«Порошенко и Байден понимали, что если 
бы я продолжил курировать расследование 
Burisma, то мы нашли бы доказательства кор-
рупционной деятельности, которой они зани-
мались. Это касалось и Хантера Байдена, и Де-
вона Арчера, и прочих».

Шокин добавил, что, по его мнению, и Джо, 
и Хантер Байдены получали взятки в связи с 
этим делом, хотя бывший генпрокурор не пред-
ставил никаких доказательств, подтверждаю-
щих его слова.

«Я не хочу оперировать недоказанными фак-
тами, но мое личное твердое убеждение состоит 
в том, что, да, это было именно так. Их подку-
пили, – продолжил он. – И тот факт, что Байден 
отдал 1 млрд долларов в обмен на мое увольне-
ние, – разве это само по себе не является приме-
ром коррупции?»

«Эти ложные утверждения развенчивают-
ся уже много лет, и неважно, сколько эфирно-
го времени дает им телеканал Fox, они останут-
ся ложными, – заявил пресс-секретарь Белого 
дома Иэн Сэмс. – Fox предоставляет платформу 
для этой лжи, распространяемой бывшим гене-
ральным прокурором Украины, чье ведомство 
его собственный заместитель назвал «рассад-
ником коррупции», тем самым спровоцировав 
призывы провести реформы не только со сторо-
ны тогдашнего вице-президента Байдена, но и 
со стороны американских дипломатов, между-
народных партнеров и таких сенаторов-респу-
бликанцев, как Рон Джонсон».

Однако спустя год после своего ухода из Бело-
го дома Байден похвастался, как он лично ока-
зывал давление на Порошенко, вынуждая того 
уволить Шокина. По его собственным словам, 
он сообщил украинским чиновникам, что Сое-
диненные Штаты не дадут Украине обещанную 
помощь в размере 1 млрд долларов, если Шо-
кин останется на должности генпрокурора.

«Я сказал: нет, не бывать этому. Они мне го-
ворят: «У вас нет таких полномочий, вы не пре-
зидент, президент говорил, что даст». Я отве-
тил: звоните ему, – похвастался Байден на од-
ном мероприятии, которое в январе 2018 года 
проводил Совет по международным отношени-
ям. – Говорю же, ничего вы не получите».

«Я сказал, 1 млрд долларов мы вам не да-
дим, а теперь я уезжаю. Потом я добавил: через 
шесть часов я уезжаю, и если ваш генпрокурор 
не будет уволен к тому времени, вы не получите 
денег. И тогда его уволили. А на его место на-
значили того, кому тогда доверяли».

По словам Шокина, в момент своего увольне-
ния он вел расследования в отношении компа-
нии Burisma и ее владельца Николая Злочевско-
го. В феврале 2016 года, за месяц до увольнения 
Шокина, его офис подал прошение о наложе-
нии ареста на имущество Злочевского, вклю-
чая четыре дома, два объекта недвижимости и 
спортивный автомобиль Rolls-Royce.

Бывший генпрокурор рассказал Fox News, 
что Burisma незаконно добывала, продавала и 
использовала запасы природного газа.

Он проводил свое расследование в то время, 
когда Хантер Байден входил в состав правления 
Burisma. Хантер присоединился к фирме в 2014 
году и ушел в 2019 году после истечения срока 
его полномочий в совете директоров.

«Сегодняшние показания Девона Арчера 
подтверждают, что Джо Байден солгал амери-
канскому народу, заявив, что он ничего не знал 
о деловых операциях своего сына и не участво-
вал в них, – заявил после показаний Арчера 
председатель комитета Джеймс Комер. – Джо 
Байден был «брендом», который его сын прода-
вал по всему миру с целью обогащения семьи 
Байденов».

«Когда владелец Burisma столкнулся с дав-
лением со стороны украинского генпрокуро-
ра, расследовавшего деятельность компании на 
предмет коррупции, как рассказал Арчер, ру-
ководители Burisma попросили Хантера «по-
звонить в Вашингтон» после встречи членов 
совета директоров Burisma в Дубае, – добавил 
он. – Почему Джо Байден солгал американско-
му народу о деловых связях своей семьи и сво-
ей причастности к ним? Возникает вопрос: что 
еще он скрывает?»

Недавно Fox News Digital сообщил, что 2 но-
ября 2015 года советник правления Burisma 
Вадим Пожарский отправил Хантеру Байде-
ну, Арчеру и коллеге Хантера Эрику Шверину 
электронное письмо о «пересмотренном пред-
ложении, контракте и предварительном сче-
те для Burisma Holdings» от лоббистской фир-
мы Blue Star Strategies. По слухам, Хантер свел 
Burisma с Blue Star Strategies, чтобы помочь 
украинской энергетической компании проти-
востоять обвинениям в коррупции, выдвину-
тым против ее владельца Злочевского.

В своем электронном письме Пожарский 
подчеркнул, что «конечная цель» соглашения с 
Blue Star Strategies заключалась в прекращении 
«любых дел и преследования в отношении Ни-
колая [Злочевского] на Украине».

«Имеющиеся факты доказывают, что Хантер 
Байден был назначен членом совета директо-
ров Burisma только из-за своей фамилии и свя-
зей его семьи», – сообщил Комер в интервью 
Fox News Digital.

После увольнения Шокина газета New York 
Times сообщила, что на Украине Шокина кри-
тиковали за то, что он не вел расследований в 
отношении чиновников, бизнесменов и депута-
тов, пока должность президента занимал Вик-
тор Янукович. В 2016 году американское пра-
вительство и Международный валютный фонд 
были уверены, что Шокин прилагает недоста-
точно усилий, чтобы справиться с разгулом кор-
рупции в стране.

В 2020 году бывшая заместительница госсе-
кретаря США по делам Европы и Евразии Вик-
тория Нуланд и бывшая помощница замести-
тельницы госсекретаря по делам Европы и Ев-
разии Бриджит Бринк сообщили на слушаниях 
в Сенате, что причиной увольнения Шокина 
стало его решение не проводить расследование 
в отношении Burisma и бороться с коррупцией 
на Украине в целом.

«К тому моменту мы пришли к выводу, что на 
самом деле увольнение прокурора Шокина бу-
дет противоречить интересам Burisma, посколь-
ку он не только не занимался расследованием 
дела Burisma, но и обеспечивал защиту тем, кто 
способствовал закрытию дела», – сказала Ну-
ланд.

При этом она также добавила, что амери-
канское правительство было «недовольно тем, 
что предыдущие расследования в отношении 
Burisma не были доведены до конца».

Томас КАТЕНАЦЦИ
Fox News (США)

АФЕРА КЛАНА ПОДХОДИТ К КОНЦУ
Несмотря на годы дезинформации со сторо-

ны семьи Байдена и средств массовой инфор-
мации, мы наконец узнали, что Джо Байден 
действительно уволил украинского прокурора 
Виктора Шокина за расследование коррупции 
на высшем уровне с участием нефтяной компа-
нии Burisma, Хантера Байдена – а в конечном 
счете и самого Джо...

Что же теперь делать Конгрессу – снять об-
винения и оправдать безвинно подвергнутого 
импичменту Дональда Трампа и вместо этого 
привлечь к ответственности подлинно вино-
вного Байдена – причем фактически по тем же 
обвинениям?

В конце концов, в 2019 году левые сами опу-
стили планку импичмента, и шантаж иностран-
ной помощью ради политической выгоды впол-
не подходит под эти критерии.

Ровно это и проделал Джо Байден, чтобы его 
сын продолжил грести миллионы с иностран-
ных правительств для клана Байденов, не опа-
саясь при этом никаких политических послед-
ствий.

В ходе импичмента Трампа также обвинили 
в злоупотреблениях полномочиями и пресле-
довании вероятного соперника на президент-
ских выборах 2020 года – он намекал на кор-
рупцию Джо Байдена и его семьи и требовал, 
чтобы украинские чиновники расследовали их 
деятельность на предмет мошенничества и взя-
точничества.

Несмотря на опровержения Джо Байдена, 
Трамп оказался прав: всплыла целая масса до-
казательств немотивированных выплат со сто-
роны Украины в семейную казну Байденов.

Таким образом, у Трампа в 2019 году были ве-
ские причины бороться за то, чтобы перекрыть 
Байденам доступ к украинским откатам.

У Джо Байдена же гораздо меньше основа-
ний использовать полномочия правительства 
против своего вероятного соперника в 2024 
году – экс-президента Трампа.

Специальный прокурор Джек Смит не обви-
няет Трампа во взяточничестве, в отличие от 
Байдена. Он не утверждает, что Трамп оказы-
вал иностранцам особые внешнеполитические 
преференции за мзду своей семье.

Смит лишь утверждает, что Трамп незаконно 
взял на хранение секретные президентские до-
кументы – хотя сам Джо Байден сделал практи-
чески то же самое.

Байден отмалчивался о ненадлежащем хра-
нении секретных документов более десяти лет. 
Лишь когда расследование против Трампа на-
чалось, Байден внезапно уведомил правитель-
ство о том, что держал у себя неположенные 
документы.

Трамп же, наоборот, яростно отстаивал свою 
правоту и препирался с федеральными архива-
риусами насчет того, какие из документов в его 
поместье Мар-а-Лаго действительно засекрече-
ны, а какие нет.

Утечки из прокуратуры раскрыли целый ряд 
коварных планов, ради которых и замышлялся 
рейд против Трампа.

Но никто до сих пор так и не попытался ра-
зобраться всерьез, почему Байден в бытность 
свою сперва сенатором, а затем вице-президен-
том годами хранил у себя конфиденциальные 
материалы.

В недавних сообщениях утверждается, что 
прокуроры обошлись с Хантером Байденом 
столь осторожно отчасти потому, что его адво-
каты пригрозили тем, что вызовут в суд само-
го Джо Байдена, чтобы тот дал оправдательные 
показания.

Под давлением Белого дома прокуроры ис-
пугались, представив себе, какой это будет кош-
мар, если президент США под присягой будет 
давать заплетающимся языком свои путаные 
показания о якобы невиновности Хантера Бай-
дена, который на самом деле явно виновен.

По правде говоря, бывший наркоман Хантер 
вообще часто втравляет свою семью в странные 
игрища.

Так, в переписке на своем ноутбуке Хантер 
плакался, что никто из родственников не оце-
нил по достоинству его каторжный труд на 
ниве семейного обогащения.

Его явно задело, что отец «отжимал» у него 
половину дохода на свою семью с Джилл.

В эпоху самого пристального внимания к 
Хантеру последнее, что мог бы сделать здраво-
мыслящий президентский отпрыск, – это впа-
ривать свою мазню по непомерным ценам всем 
жаждущим втереться в доверие к его сановно-
му отцу.

Хантер прямо-таки напрашивался на то, что-
бы Белый дом прикрыл его вопиющее мошен-
ничество.

Вместо этого Байдены взяли его к себе в Бе-
лый дом – очевидно, чтобы был под присмо-
тром.

Однако история с Хантером уже вышла из-
под контроля и рискует потопить всю семью, 
если Байден прекратит оберегать его от судеб-
ного преследования.

По иронии судьбы, двойные стандарты Бай-
дена и СМИ при гонениях на Трампа лишь за-
острили вопрос о справедливости.

Почему семье Байденов такие серийные об-
винения никогда не предъявлялись, хотя во-
просов к ним масса?

Палата представителей с республиканским 
большинством уже отменила выданную демо-
кратами индульгенцию Байденам.

А конфликт на Украине привлек новое вни-
мание к связям Байдена с Burisma и тому, как 
Хантер «доил» украинских чиновников.

Наконец, Джо Байден уже не в силах рабо-
тать полный день. Он бормочет и запинается. 
Он спотыкается. И патологически лжет.

А на торжественных мероприятиях, посвя-
щенных национальным трагедиям, он нелов-
ко пытается заглушить скорбь своими эгоцен-
тричными побасенками, которые либо всего 
лишь неуместны, либо вообще нарциссическая 
полуправда.

Если Байден с его умственными и юридиче-
скими проблемами не дотянет до конца сро-
ка, мы наконец узнаем всю правду о 15-летней 
коррупции в клане Байденов.

Байдены лишатся политических махина-
ций Джо – единственного препятствия на пути 
честного и масштабного расследования, пожа-
луй, самой коррумпированной президентской 
семьи в американской истории.

Виктор Дэвис ХАНСОН
American Greatness (США)
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ЛЮДИ ОСОБОГО РИСКА
29 августа текущего года – очередная го-

довщина испытания первой атомной бом-
бы в СССР. Это событие произошло в 1949
году на Семипалатинском ядерном поли-
гоне в Казахской ССР. В испытании смер-
тоносного оружия активное участие при-
нимали военнослужащие, впоследствии
названные ветеранами подразделений
особого риска. В связи с событиями на
Украине много говорится о возможном
применении ядерного оружия, однако о
тех, кто участвовал в его испытании, лик-
видировал радиационные аварии и ката-
строфы, стараются умалчивать.

В советское время защита Отечества бы-
ла священной обязанностью каждого граж-
данина страны. Это понимали граждане
СССР, гордились службой в армии и флоте.
Защитникам Родины уделялось особое вни-
мание. Даже в годы войны руководство
страны думало не только о быстром разгро-
ме фашистских полчищ, но также об укреп-
лении обороны государства в послевоенное
время. Многие ученые и специалисты, свя-
занные с разработкой нового вида оружия,
были отозваны с фронта и работали над соз-
данием ядерного вооружения.

Работа по созданию ядерного оружия в
Советском Союзе не прекращалась и в тя-
желые годы Великой Отечественной вой-
ны. 28 сентября 1942 года вышло распоря-
жение Государственного комитета оборо-
ны №2352, подписанное И.В. Сталиным, а
11 февраля 1943 года Государственный ко-
митет обороны принял специальное по-
становление о проведении научно-иссле-
довательских работ по использованию
атомной энергии. Была организована спе-
циальная лаборатория – предшественник
института им. И.В. Курчатова. Суть в том,
что такие разработки вели в Германии и
Соединенные Штаты Америки.

16 июля 1945 года США испытали пер-
вое атомное устройство, а 6 и 9 августа
1945-го сбросили атомные бомбы на япон-
ские города Хиросиму и Нагасаки. Перед
руководством СССР встал вопрос о лик-
видации ядерной монополии США. По-
этому 20 августа 1945 года в Советском
Союзе был создан специальный комитет
для руководства работами по атомной
проблеме.

После окончания войны бывшие со-
юзники готовились снова воевать, но уже
против СССР. Так президент США Гарри
Трумэн заявил: «Победа во Второй миро-
вой войне поставила американский народ
перед жгучей проблемой руководства ми-
ром». Вновь возрождается идея бороться
за мировое господство. Однако на этом пу-
ти (как ранее у фашистов) оказался Со-
ветский Союз. Особо важную для восста-
новления паритета с США задачу создать
атомную бомбу поставил И.В. Сталин.
Американцы грозились начать войну про-
тив Советского Союза.

Так, в мае 1945 года представитель Го-
сударственного департамента США Д.
Грю говорил: «Будущая война с Россией
так же неизбежна, как и сама реальность.
Она может разразиться в ближайшие го-
ды. Мы должны оставаться в боевой го-
товности». А ставший президентом США
генерал Эйзенхауэр сказал: «Нет смысла
закрывать глаза на тот факт, что мы дума-
ем о войне с Россией» (то есть с Советским
Союзом).

18 сентября 1945 года (через 15 дней
после подписания акта о капитуляции
Японии и окончания Второй мировой вой-
ны) США обсуждали план военного напа-
дения на СССР под кодовым названием
«Основа формирования военной полити-
ки США» (директива 1496/2. В другой ди-
рективе – «Стратегическая коалиция и
план использования вооруженных сил
США» (директива 1518 от 9 октября 1945
года) подробно раскрыт план военного на-
падения США на СССР.

Планы руководства США сводились к то-
му, чтобы запугать СССР, показать свою
мощь и преимущество над Союзом. Теперь
эта политика ведется против России. Одна-
ко руководство Советского Союза во главе с
И.В. Сталиным и Л.П. Берией приняли дей-
ственные меры. Перед учеными и военны-
ми специалистами была поставлена задача
ликвидировать пробел в данном направле-
нии и в минимально сжатые сроки создать
ядерное оружие. Многие высококлассные
специалисты, прошедшие трудные дороги
войны, вместо мирного труда оказались
снова на войне – атомной. В особо секрет-

ной обстановке началась активная работа
по созданию ядерного оружия. Эту про-
грамму курировал Л.П. Берия.

Для оперативного решения вопросов по
использованию атомной энергии 30 августа
1945 года Совнарком (СНК) СССР принял
постановление о создании Первого главно-
го управления СНК СССР, а 9 апреля 1946
года было создано КБ-11. Для решения по-
ставленной задачи 4 сентября 1947 года соз-
дан специальный отдел Генерального штаба
вооруженных сил СССР который возглавил
генерал В.А. Болятко. 20 сентября 1949 года
на базе этого отдела создано Шестое управ-
ление ГШ ВС СССР, а в последующем (12
февраля 1958г.) 12-е ГУ МО СССР (в на-
стоящее время 12-е ГУ МО РФ). При со-
блюдении строжайшей секретности умом
военных и гражданских специалистов была
создана и 29 августа 1949 года испытана
первая атомная бомба в СССР. Это событие
явилось выдающимся достижением совет-
ской науки, военной и гражданской мысли.
Началось создание и испытание не только
бомб, но ракет и торпед с ядерными боеза-
рядами.

Несмотря на послевоенную разруху и
трудности по ликвидации последствий фа-
шистской агрессии, руководство страны вы-
нуждено было направить огромные мате-
риальные и интеллектуальные ресурсы на
решение этой задачи. В разных родах войск
были отобраны лучшие, грамотные, спо-
собные и преданные Родине специалисты.
Среди первопроходцев – будущие ветераны
подразделений особого риска: И.И. Кузь-
менко, И.И. Пластинин, Н.Н. Богородский,
И.А. Заломнов, Л.Д. Кудряш, Г.А. Остяков,
А.Г. Зарубин, А.Н. Вьюков, И.И. Иванов,
В.Н. Морозов и многие другие.

В начале сентября 1949 года министр во-
оруженных сил маршал Советского Сою-
за А.М. Василевский дал указание присту-
пить к разработкам нового оружия для
флота. Был создан специальный отдел при
главнокомандующем ВМФ, под руковод-
ством капитана первого ранга П.Ф. Фоми-
на (в последующем вице-адмирала). В сен-
тябре 1952 года по инициативе руковод-
ства флота и ученых А.П. Александрова,
И.В. Курчатова и Н.А. Доллежаля И.В.
Сталин принял решение о строительстве
атомной подводной лодки. В начале авгу-
ста 1957 года подлодка проекта 627 была
спущена на воду, а 17 января 1959-го при-
нята ВМФ в эксплуатацию. Началась но-
вая эра в истории советского морского
флота.

Большой вклад в создание ядерного
оружия и поддержание боевой готовности
флота внесли многие офицеры и адмира-
лы. Среди них: В.Н. Чернавин, И.М. Ка-
питанец; В.В. Зайцев, В.В. Сидоров, В.П.
Денисов, Р.А. Голосов, Д.М. Алпатов, Л.А.
Матушкин, В.К. Чиров, А.Е. Томко, Ю.А.
Травкин, Е.А. Яременко, В.В. Гринкевич,
Н.И. Капишников, А.П. Асеев, И.А. За-
ломнов, Б.А. Калистратов, М.Д. Тишин,
И.И. Кузьменко М.Д. Гершонюк и другие.

Военно-морская техника применялась в
ходе испытания атомной, а в последующем
и водородной бомбы. В 1950 году утвержден
Шестой отдел при военно-морском мини-
стре, который занимался разработками и
испытанием ядерного оружия, связанного с
военно-морским флотом. Постановлением
Совета министров СССР от 1 июля 1952 го-
да на Военно-морское министерство было
возложено проведение специальных поли-
гонных испытаний. Эти испытания прово-
дились для определения степени воздей-
ствия радиоактивных веществ на личный
состав и выработки мер защиты от боевых
радиоактивных веществ (БРВ).

5 ноября 1953 года издан приказ Мини-
стра обороны СССР «О подготовке воору-
женных сил к действиям в условиях при-
менения ядерного оружия». Это была вы-
нужденная необходимость СССР с целью
самообороны. (В июне 1945 года Комитет
начальников штабов США разработал
план №1 атомной войны против СССР.
Планировалось нанести 50 атомных уда-
ров по 20 городам Советского Союза; по
плану №2 (март 1948 года) американцы
готовили 34 ядерных удара по 24 городам
нашей страны; по плану №5 (октябрь
1949-го) предусматривалось бросить 200
ядерных бомб на 104 города; по плану
№15 (март 1980 года) предусматривалось
нанесение ударов по 40 тыс. целей в
СССР. Поэтому ждать чего-то хорошего
от американцев не приходится.

Еще 18 августа 1948 года Совет нацио-
нальной безопасности США принял ди-
рективу №20/1, в которой говорилось:
«…Нашей целью ... является свержение
Советского правительства…». Но из этой
затеи ничего не вышло. Однако через со-
рок пять лет с помощью предателей и
агентов влияния – М.Горбачева, А.Яков-
лева, Б.Ельцина, Л.Кравчука, С.Шушке-
вича, Э.Шеварднадзе и иже с ними эти
планы США и их союзников по НАТО
реализовал в 1991 году Советский Союз.

Только с 1946 по 1982 год американские
вооруженные силы 250 раз использовались
за границей, и в 80% этих агрессивных ак-
ций главную роль играл их флот. После раз-
вала Союза США и страны НАТО вели
крупные агрессивные войны против Юго-
славии, Ирака, Ливии, Афганистана, Сирии
и других стран. Теперь их главной целью яв-
ляется Украина и окончательный разрыв
между братскими народами России и
Украины. Этого допустить нельзя. После
развала СССР Россия сохранилась только
благодаря наличию ядерного оружия. Ны-
не ядерное оружие – главный гарант мира и
безопасности для России. Однако те, кто
принимал активное участие в его создании
и испытании, ныне отвергнуты властью.

Как говорил бывший начальник 12
главного управления МО РФ генерал–
полковник В.Н. Волынкин: «…не только
ядерное оружие, но и система, обеспечи-
вающая его эффективную и безопасную
эксплуатацию, является национальным
достоянием России. Главное звено этой
системы – это люди особого доверия –
специалисты–ядерщики, высокоподго-
товленные, ответственные, дисциплини-
рованные, патриоты Отечества». К сожа-
лению, так думают не все.

Ветераны подразделений особого рис-
ка – это патриоты Родины, свое много-
страдальное Отечество ценят и готовы
защищать. Они ведут активную работу
среди молодежи и школьников. Они сде-
лали все для укрощения атома, создали
паритет, чем обеспечили сохранение ста-
бильности в мире. Эта служба была тя-
желой, с немалыми потерями. Но жертвы
понесены не напрасно. Благодаря уму и
усилиям этих людей страна и народ за-
щищены от нанесения ядерного удара,
ибо последует ответный.

Наши ветераны участвовали во всех ис-
пытаниях ядерного оружия: на Семипала-
тинском, Новоземельском, Капустин-Яр-
ском полигонах, на Ладоге, в войсковых уче-
ниях с применением ядерного оружия
(Тоцкий полигон 14 сентября 1954 года),
ликвидировали аварии на ядерных объ-
ектах, атомных подводных лодках и надвод-
ных кораблях, участвовали в других испы-
таниях этого смертоносного оружия. Мно-
гие погибли и умерли от последствий ядер-
ного заражения. Мы помним и чтим их, а
также вдов ушедших друзей и товарищей, в
том числе первого председателя Комитета
ветеранов подразделений особого риска РФ
В.Я. Бенцианова.

Это справедливая оценка труда тех, кто,
пренебрегая смертельной опасностью, рис-
куя жизнью, не дрогнул, не предал, не изме-
нил, а честно выполнял свой долг перед на-
родами СССР – России. Это были разные ка-
тегории людей: солдаты и матросы, сержан-
ты и старшины, мичманы и прапорщики,
офицеры, генералы и адмиралы, названные
впоследствии ветеранами подразделений
особого риска, их еще называли «атомными
солдатами». Они выполнили свой долг – соз-
дали мощный ядерный щит страны. Теперь
дело за государством не забывать ветеранов
и вдов ушедших от нас. В этом году мы от-
мечаем 74-ю годовщину испытания первой
атомной бомбы в СССР. Пойдут годы, деся-
тилетия, столетия, но подвиг тех, кто ценой
своей жизни создавал ядерный щит армии,
флота и страны, должен жить в сердцах по-
томков. Счастья, здоровья и семейного бла-
гополучия живым и вечной памяти ушед-
шим. Как пишет один из поэтов:

«Виски сединой заблестели так рано,
Но сердце по-прежнему бодро стучит,
У мира на страже стоят ветераны,
России создавшие ядерный щит».
Пусть люди никогда не познают мощь и

силу ядерного взрыва, пусть будет мир на
Земле!

В.А. ПОПОВИЧ,
председатель Совета ветеранов ПОР

ЮАО Москвы, президент МРОО 
«Мир океанам»

…танки наши слились
В Мещанском райсуде

Москвы подошел к концу про-
цесс по уголовному делу о рас-
трате 90 млн рублей бывшими
топ-менеджерами машино-
строительного концерна
«Тракторные заводы».

На состоявшихся прениях
сторон гособвинитель попро-
сил приговорить к шести годам
колонии общего режима быв-
шего заместителя директора
КТЗ по экономике и корпора-
тивным финансам Михаила
Школьника и к пяти годам –
экс-руководителя казначей-
ства холдинга Ирину Востор-
гину. Оба подсудимых, по мне-
нию Генпрокуратуры, должны
также выплатить штрафы в
размере 1 млн рублей. Свое ре-
шение по делу председатель-
ствующий в процессе судья
Анна Майорова огласит 4 сен-
тября.

Михаил Школьник и Ирина
Восторгина обвиняются след-
ственным управлением ФСБ
РФ в особо крупной растрате.

КТЗ, объединяющий 18 ма-
шиностроительных предприя-
тий, специализируется на вы-
пуске тяжелой техники для
нужд Минобороны. Несколько
лет назад концерн получил за-
каз на производство опытных
образцов бронетранспортеров
и боевых машин пехоты под
маркой «Курганец». Саму бро-
нетехнику должны были изго-
товить на заводе в Кургане, а в
московском НИИ стали ее пла-
нировалось оснастить броней
и динамической защитой. На
оснащение «Курганцев» Ми-
нобороны выделило 146 млн
рублей, но большую часть этих
средств, по версии следствия,
похитили руководители хол-

динга. По их указанию руко-
водство НИИ выдало заем в
размере 90 млн рублей некое-
му ООО «Новые инвестиции»,
весьма далекому от машино-
строения, но зато аффилиро-
ванному с подсудимыми. Затем
деньги были «обналичены,
присвоены и использованы
ими по собственному усмотре-
нию».

В конечном счете броня
«Курганцам» так и не понадо-
билась. Несколько лет пред-
приятие накапливало долги,
пока совокупные обязатель-
ства превысили 100 млрд руб-
лей. Госконтракт на бронетех-
нику был сорван. В 2017 году,
когда планировался запуск
боевых машин в серию, как раз
и выяснилось, что КТЗ погряз
в долгах и едва держался на
плаву. От банкротства группу
стратегически важных пред-
приятий спасло вмешатель-
ство в ситуацию главы госкор-
порации «Ростех» Сергея Че-
мезова и тогдашнего премьер-
министра Дмитрия Медведева.
Концерн удалось спасти, но в
прежнем виде он перестал су-
ществовать. По решению фе-
дерального правительства 13
предприятий холдинга, спе-
циализирующиеся на «оборон-
ке», отошли под управление
«Ростеха», а в концерне оста-
лись только пять заводов, за-
нятых изготовлением сельско-
хозяйственной, автодорожной
и железнодорожной техники.

Одновременно с реорганиза-
цией были проведены мас-
штабные кадровые чистки.
Постов тогда лишились и все
руководители концерна, вклю-
чая его создателя Михаила Бо-
лотина, возглавлявшего КТЗ
более десяти лет. Проведен-

ные новыми управленцами
аудиторские проверки устано-
вили, что причиной краха хол-
динга стали финансовые афе-
ры прежнего руководства. По
этим основаниям было воз-
буждено несколько уголовных
дел, включая и дело о растрате
90 млн рублей, выделенных на
проектирование «Курганцев».

В сентябре 2021 года уже
бывшие к тому времени топ-
менеджеры КТЗ Болотин,
Школьник и Восторгина были
задержаны оперативниками
ФСБ и арестованы Лефортов-
ским райсудом Москвы по об-
винению в особо крупной рас-
трате. Проведя около года в
СИЗО «Лефортово», 61-лет-
ний заслуженный машино-
строитель России Болотин
признал свою вину и, по сло-
вам его адвоката Светланы
Чирковой, «взял курс на ак-
тивное сотрудничество со
следствием».

Заключенное бизнесменом
досудебное соглашение о со-
трудничестве с Генпрокурату-
рой обеспечило ему досрочное
рассмотрение его дела в Ме-
щанском райсуде и весьма мяг-
кий приговор: два года коло-
нии общего режима и 200 тыс.
руб. штрафа. Поскольку боль-
шую часть этого срока предпо-
лагаемый организатор особо
крупной растраты отсидел в
СИЗО, в феврале нынешнего
года Михаил Болотин вышел
на свободу. В судебном про-
цессе по делу его бывших под-
чиненных и предполагаемых
сообщников бизнесмен высту-
пал уже свободным человеком
в статусе свидетеля обвинения.

По сообщениям 
информагентств

Ловцы остались без добычи
В минувшие выходные на

знаменитом озере Лох-Несс в
Шотландии состоялась оче-
редная охота на не менее зна-
менитое Лох-Несское чудови-
ще, оно же Несси. В результате
все остались при своем: охот-
ники – без добычи, а Несси (ес-
ли она все-таки существует) –
непойманной.

За охотой с берега наблюда-
ли 200 добровольцев, в чью за-
дачу входило тщательно осмат-
ривать водную гладь, чтобы не
пропустить малейший подо-
зрительный объект. Увы, но и
они не увидели ничего необыч-
ного.

«Охотники» на лодке ис-
пользовали акустическое обо-
рудование. Они сообщили, что
засекли четыре «хлюпанья»,
обрадовались, но потом поня-
ли, что их звукозаписывающее
устройство почему-то не было
подключено.

Организаторы очередной
«лох-несской лихорадки» гово-
рят, что к ней присоединились
туристы со всего мира, несмот-
ря на ужасную погоду.

Те, кому не улыбалось прове-
сти несколько часов под про-
низывающим шотландским
ветром, наблюдали за меро-
приятием с комфортом,
устроившись в помещении у
экранов, на которые было вы-
ведено изображение с веб-ка-

мер, установленных по берегам
озера. Алан Маккенна из во-
лонтерской исследовательской
группы «Исследования озера
Лох-Несс» сказал, что в охоте
приняли участие люди из Ис-
пании, Франции, Германии,
Финляндии, Японии, Австра-
лии и Америки. «Мы все как
будто объединились. Это было
просто фантастически», – ска-
зал он.

Наверное, не менее фанта-
стическим это сборище было и
для менеджера Лох-Несского
центра Пола Никсона. Правда,
он категорически заявил, что
крупнейшее мероприятие по
отлову вечно ускользающего
монстра было не просто рек-
ламным ходом, а показало, что
увлечение Несси так же силь-
но, как и прежде. «Я верю, что
в глубинах озера Лох-Несс
скрывается что-то большое, –
сказал он. – Я не знаю, чудови-
ще ли это, но думаю, что там
что-то есть».

Если считать, что в Лох-Не-
ссе действительно обитает ка-
кой-то первобытный ящер, то
по существующим описаниям
это должен быть случайно уце-
левший плезиозавр, которые
населяли землю с триасового
по меловой геологический пе-
риод.

Впрочем, палеонтологи
утверждают, что в Шотландии,
если верить найденным окаме-

нелым останкам, жило всего
два вида динозавров. Но по-
скольку оба являлись водными
обитателями, теоретически ле-
генде о Несси они не противо-
речат.

Первый раз Несси (а скорее
всего, ее давний предок) «за-
светилась» в летописи за 565
год, напав на слугу святого
Колумбы, ирландского мона-
ха, пришедшего обращать
пиктов в христианство. Несси
дважды попадалась на глаза
шотландским обывателям в
1870-х и 1880-х годах, но со-
временный ажиотаж начался
90 лет назад, 2 мая 1933 года,
когда газета «Инвернесский
курьер» напечатала рассказ
местной пары, которая якобы
видела «огромное животное,
ныряющее и катающееся по
волнам».

Эта история произвела сен-
сацию, и какой-то передвиж-
ной цирк даже предложил в
награду 20 тыс. фунтов, колос-
сальные по тем временам
деньги, за поимку редкого
монстра.

История получила еще боль-
шее распространение, после
того как таинственный зверь
вышел из леса и продефилиро-
вал через дорогу прямо перед
машиной некоего врача, отды-
хавшего в Шотландии со своей
женой. Чудовище, по его сло-
вам, держало в пасти вроде бы

овцу, перешло дорогу и скры-
лась в глубоких водах озера
Лох-Несс.

После этого за неуловимым
монстром началась настоящая
охота, которая привела к тому,
что в 1960-х несколько британ-
ских университетов стали
устраивать гидролокационные
экспедиции. В 1975 году гидро-
локацию стали совмещать с од-
новременной подводной съем-
кой. Именно тогда появилась
фотография, на которой было
запечатлено нечто, отдаленно
напоминающее гигантский
плавник.

Все известные фотографии,
однако, позже разоблачались
как мистификации.

Самое интересное, однако,
даже не то, что интерес к Не-
сси, несмотря на все неудачи и
разоблачения, не угасает, а то,
что у нее есть конкурентка или
коллега по имени Мораг, чудо-
вище из озера Лох-Морар, ко-
торое еще глубже Лох-Несса.
Почему на нее не устраивают
таких же охот – вопрос вопро-
сов.

Говорят, что совсем недавно,
в августе 1969 года Мораг на-
пала на двух рыбаков. Оба вро-
де бы отделались не слишком
легким испугом и говорили по-
том, что длиной она была бо-
лее 10 м, с бугристой коричне-
ватой кожей и змееподобной
головой.

Топ-менеджеры разворовали бюджет перспективной машины для пехоты
Петербуржские градоза-

щитники провели арт-мара-
фон в защиту здания школы,
в которой училась поэтесса
Ольга Берггольц, автор кры-
латой строки «Никто не за-
быт, ничто не забыто». Быв-
шую школу вместе с несколь-
кими историческими жилыми
домами на проспекте Обу-
ховской обороны в Петербур-
ге планируют снести ради
строительства Большого
Смоленского моста.

Арт-марафон начался с
поэтических чтений в защиту
домов на проспекте Обухов-
ской обороны, продолжился
пленэром художников, кото-
рые рисовали картины с ви-
дами Невы, школы Ольги
Берггольц и панорамы про-
спекта Обуховской обороны,
и завершился музыкальным
концертом на открытом воз-
духе. Также в рамках мара-
фона состоялся автопробег
ретроавтомобилей.

На завершающем меро-
приятии марафона, которое
состоялось на Перевозной на-
бережной, выступил лидер му-
зыкальной группы «СП Бабай»
Михаил Новицкий, участво-
вавший во многих протестных
митингах в Петербурге. Он ис-
полнил песню «Это наш го-
род». На встречу и концерт
пришли более сотни жителей.
Они наметили план дальней-
ших действий по спасению ис-
торических зданий от сноса на
ближайшее время.

Начало строительства Боль-
шого Смоленского моста за-
планировано на декабрь 2023
года. 

Охота на Лох-Несское чудовище

Арт-марафон 
в защиту школы 
Ольги Берггольц

Перед испытаниями первой атомной бомбы
На полигоне 29 августа1949 г.


